

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 2 de Marzo de 1895.

Núm. 362

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL DIARITO

COLABORACIÓN

Sr. Redactor de EL DIARITO.

Querido amigo:

Quereis reírte un poco amigo mío, y disipar un tanto ese tedio que en la estación calurosa nos abruma?

Pues, escucha,.....“y tiembla”.....Pero, qué he de decirte yo, con estas mis pobres y desautorizadas palabras que no haya sido tratado ya, y *suficientemente discutido* por nuestros modernos escritores en sus partos político-literarios, más ó menos felices?

Pero, no obstante esto, no quiero despreciar la ocasión de contarme en el número de los profanos que destrozan, sin compasión, la lengua de Cervantes.

Voy, pues, á contarte un cuento, ó mejor dicho, un sueño que no pasará de ser un sueño, ó un cuento, hasta tanto no llegue el gran día en que se convierten en triste realidad, los sueños y los cuentos.

Pues bien, como tu comprenderás, cuando se almuerza algo, se come bastante y se cena mucho más, no se duerme mucho y antes al contrario, pasamos la noche soñando, ya con una hermosa y encantadora dulceina, ya con un ejército de descomunales gigantes que amenazan devorarnos, ora con un castillo de viento y algún molino feudal, ora con un proyecto de Unión, no menos quiméricos y quijotescos, pactos federales, follones y malandrines.

Este es, pues, el principio fundamental de mi cuento ó de mi sueño, originando por una escandalosa cena que todavía me tiene padeciendo de indigestión.

Escúchalo, y ten paciencia.

Soñé que el eforzado Ministro señor Gámez había coronado sus esfuerzos, viendo que el pacto federal, aborto infeliz de su imaginación calenturienta, había sido firmado por las cinco Gobiernos centroamericanos; la federación, era un hecho. Las Embajadas, las Dietas y los Congresos, todo había terminado; ya no eran necesarias!!! Por todas partes tremolaba el pabellón nicaragüense, y el brillo luminoso de sus invictas armas se o-tentaba por doquiera, eclipsando y desvaneciendo, como se eclipsa y se desvanece ante el sol la luz de las estrellas, los vivos colores de nuestro pendón tricolor.

La familia Centroamericana se había ya unido con lazos indisolubles, y los centroamericanos habían doblado la cerviz al yugo de la Unión, transformándose de ciudadanos libres en súbditos y tributarios de don Dolores, quien habíase convertido por obra de uno de esos poderosos encatamientos de que suelen ser víctimas los caballeros andantes, en rey absoluto y ¡Emperador constitucional! de Centro América.

La autoridad del Rey se hacía sentir desde la frontera de Méjico, hasta el Istmo de Panamá, y sus órdenes eran cumplidas con la mayor exactitud, por los valientes empleados del poder militar.

Yo recorría todas las calles de San José pidiendo á los transeúntes una explicación de todo lo que pasaba y una vez convencido de la situación política de *la patria común*, y al preguntar qué se habían hecho los buenos hijos de Costa Rica, los valientes y denodados descendientes de los héroes del 56, acercóse á mí un anciano y con voz débil y entrecortada por los sollozos, me dijo: “los buenos hijos de Costa Rica, amigo mío, yacen bajo seis pies de tierra, donde no se levantarán jamás.

Al oír esta funesta aclaración ardió mi pecho en amor patrio y con toda la fuerza de mi pulmones, exclamé: como para que me oyeran todas las naciones del mundo:

“POBRE DE TÍ, INOCENTE PUEBLO; TE HAN CONDENADO Á SERVIR AL HOMBRE QUE TIENE UNA HACHA QUE AFILAR.»

El supremo esfuerzo hecho para pronunciar estas palabras, me despertó de improviso y... cuán grande fué mi alegría al ver que todo había sido un sueño ó un cuento y que aún no había llegado el día en que debían convertirse en triste realidad, los cuentos y los sueños.

R. DE LA CESTA.

CRONICA

FANATISMO.

Enireb es ilusionista, nada más que engañador de las buenas gentes, que ante la destreza de sus juegos de manos quedan atónitas.

Hoy divierte á la culta sociedad herediaña, la que se ha mostrado muy complaciente, pagando con su buena acogida, lo que vale Enireb como artista y como amigo.

El jueves dió su segunda función á la que concurrió un número considerable de espectadores; no obstante que el manso pastor, cura de Heredia, en lo más alto de la santa tribuna, recomendó á sus feligreses la abstinencia, la apatía á esos espectáculos del demonio.

Nos lo figuramos diciendo: Enireb ha venido de los antros infernales, á donde nos quiere llevar, amigos míos: no asistáis á esos actos, eso de dormir á una mujer y dejarla en el aire: eso de matar á un hombre, eso de quemar una persona viva, son las doctrinas Satanás, no asistáis pueblo amado, de vosotros espero tan gran favor, ese dinero que gastáis podéis darlo á la Virgen del Rosario, ó la iglesia para sus *candelas*, en fin, á mí para mis *copas* necesidades.

Y ese pueblo fanático que atiende á esas palatrerías no asiste, privándose de admirar lo que la habilidad de los altos ingenios nos enseña.

Eso de que en Costa Rica no haya una ley que ponga coto á esas supercherías de algunos que fingiendo mansedumbre, esgrimen armas matando á inocentes víctimas é hiriendo los sentimientos nobles: no es creíble.

Eso de que en Costa Rica, que marcha á pasos gigantescos hacia la civilización, existan gentes que den oído á los que convierten el confesionario y el púlpito en armas ruines para saciar apetitos, ó para difamar: no es creíble.

Eso de que en Costa Rica no haya un Obispo que se interponga á los abusos que co-

meten sus Ministros y que por consiguiente por resultado dan en menoscabo de eso que llaman religión del crucificado: es increíble.

Puede creerse que son buenas los logmas divino?—puedo creerlo,—pero que el cura de Heredia don Pedro Sandoval cumpla con su ministerio, eso ni dormido.

* * *

Había olvidado señor Redactor, el punto principal.

Enireb representa con gran éxito, las suertes fueron bien combinadas, todos salieron satisfechos; el padre Garita, que no tiene vendas en los ojos, aplaudió y más aplaudió al hábil prestidigitador.

La música estuvo sublime, en fin, como arreglado por Coto, que aprecia lo que vale nota bien dada.

En los cantos de Evita, la señora de Enireb, la música acompañó muy bien, á tal grado que el público pidió muchas veces las repeticiones de los lindos cantos inglesos. Nuestras felicitaciones á la artista y á los señores músicos.

El domingo dará su tercera función la Compañía poniendo en escena la cremación ó sea el arte de quemar una persona viva, reduciéndola á cenizas. Advertimos al *curita* que toma por diabólicos esos actos, que todo es ilusión.

EL CRONISTA.

MISCELANEA

ADMINISTRACIÓN

Suplicamos á don Elías.....se sirva pasar á nuestra mesa de Redacción á satisfacer el valor de un trabajo, so pena de llamarle nuevamente por su apellido.

CIRCO! CIRCO!

Hoy á las 8 de la noche habrá en el local en que se lidiaban los toros, el debut de la Compañía del Circo Americano que dirige el señor Siegreest.

DON ZACARÍAS PACHECO

Padre de nuestro compañero Gerardo continua grave. Que mejore pronto son nuestros deseos.

DE HEREDIA

—Se nos informa que un alto funcionario de esa provincia, indebidamente se toma libertades... se lo trasladamos al señor Juez.

—Pronto daremos á conocer el hecho criminal mas horrcroso que en este país se ha cometido y cuyos datos nos los suministrará el amable Gobernador.

NO LLORES.

No llores María!

De tu padre á la dulce existencia

La muerte implacable llegó arrebatár;

No llores! que el cielo

Ya quiso que fuera aquella alma á gozar.

Los suspiros de niña que exhalas

Talvez del espacio en las ondas vagando

Van hacer á tu padre sufrir,

Y si tuvo desvelos y penas

Por tí en esta vida,

Hoy déjalo en la otra tranquilo vivir.

Es preciso que tu alma inocente

Que hoy padece de acerbo do'or,

Reflexione, que nunca es injusto

Nuestro padre primero que es Dios;

Pues si al golpe fatal de la muerte

Nuestra vida se llega á extinguir,

De la vida es la ley inmutable

Que natura nos manda cumplir.

No llores María!

¿No sabes bien acaso que en la muerte

De todo ser humano aquí en el suelo

El cuerpo en suave polvo se convierte

Y el alma vuela y se remonta al cielo?

Más sentir es imposible

En tu desgracia, dejar;

Siente, que yo te acompaño;

Pero cesa de llorar!

H. A. CORNEJO.

Diciembre 1894.

GUERRA CON COSTA RICA!

Tengo en comisión la venta de unos bas, tones de MARFIL VEGETAL, los cuales venderé á precios moderados. Compro estampillas de esta República selladas y del resto de Centro América, á muy buenos precios.

EMILIO ALPÍZAR A.—Imprenta de "El Progreso", oficina de *El Diarito*.

ELISA Mc MAHON

Da sumamente baratas clases de inglés en casa de doña Filomena de Segreda

ALUMBRE.

5 QUINTALES

El que los necesite puede dirigirse á la Redación de este diario donde darán razón.

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confien y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 10 de Febrero de 1895.

CRISANTO MORA.

SE VENDE un piano en regular estado, para precio y condiciones entenderse con Emilio Alpízar.

EL DIARITO

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente hourada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en *bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo*, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio de quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.

Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

PERMANENTE.

San José, Febrero 13 de 1895.

Sr. Delfín Ladrón de Guevara.

Le remito el catálogo para que vea el precio de los libros, que hace dos años le presté y que no quiere ni devolverlos ni pagarlos. Dice así :

Castelar—1869—Discursos parlamentarios y políticos.....	50 reales.
Lo justo, lo útil, lo bueno..	30 id.
TOTAL	80 reales.

ó sean 8 dollars ú 8 pesos fuertes oro. Si no quiere pagar \$ 10-00 papel que le cargo por ellos, devuélvamelos so pena de pasar como amigo de lo ajeno.

F. M. Z.

MANUEL BEJARANO,

NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

Tip. El Progreso